

# LOS ANDIÉS.

Diario de la Tarde.

Año XXIX.

Guayaquil, (Ecuador.) Jueves 25 de Agosto de 1892.

Núm 3,274

## BAZAR Y JOYERIA de Alberto S. Ofner.

Interseccion de las calles Pichincha y General Elizalde.

Especialidad en artículos de lujo y fantasía renovación continua de los artículos más modernos de Europa y los Estados Unidos.

Brillantes, relojes, pianos, muebles, cuchillería, rewólveres, perfumería, álbumes, marcos para retratos, anteojos y lentes, espejos, juguetes, cristalería fina, carteras y otros artículos de cueros de Rusia y mil de mercaderías que ofrece en venta por mayor y menor á los precios más módicos.

La casa cuenta con el mejor relojero y garantiza todo trabajo concerniente al ramo de relojería.



### LA SALUD DE LA MUJER

conservadas por las

### PILDORAS TOCOLOGICAS DEL DR. N. BOLET.

Veinte y cinco años de éxito constante aseguran la excelencia de este maravilloso específico.

El uso de las

### PILDORAS TOCOLOGICAS,

ha hecho un cambio radical en el tratamiento de las enfermedades peculiares á la mujer, así casada como soltera.

Representantes de grandes Naciones en Europa y América, certifican su excelencia.

BOTICARIOS Y DROGUISTAS aseguran la venta de MILLARES DE CAJITAS.

Curan los achaques peculiares al bello sexo, por esto conservan y aumentan la lozania y belleza de la mujer.

Bajo juramento asegura el autor que no contienen ninguna droga nociva á la salud.

Solicítese el folleto "LA SALUD DE LA MUJER."

## North British. MERCANTILE. INSURANCE COMPANY.

ACTIVO AL 31 DE DIBRE DE 1891.	£ 10,695,969	2s	11d
I Capital autorizado.....	£ 3,000,000	£	s d
id. suscrito.....	2,750,000		
id. pagado.....	£ 687,500	0	0
II Fondos de incendios y Reserva....	2,717,177	12	9
III id. Vida y Rentas Vitalicias	7,291,291	10	2
	£ 10,695,969	2	11
Ingreso del departamento de incendio	1,552,862	5	8
id. id. de Vida y Rentas Vitalicias	1,098,010	2	10
	£ 2,650,872	8	6

Los fondos acumulados de los departamentos de seguros de incendios y de vida son completamente independientes.

El infrascrito Agente de esta respetable Compañía, esta debidamente autorizado, para efectuar Seguros Contra Incendios en esta ciudad.

Guayaquil, Enero 4 de 1891.

L. C. STAGG.

### PARIS.

### Gran Hotel de Paris.

38 Faubourg y Montmartre.

Al lado de los Grandes Boulevards, en el centro de Paris.

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el Centro de la Capital, ofrece á los Señores Viajeros, Negociantes y Turistas, el mayor confort deseable.

#### PRECIOS DE CUARTOS, SALONES Y DEPARTAMENTOS PARA FAMILIAS

Entresuelo y 1er. piso—8, 7, 6, 5 y 4 francos ) La diferencia en los precios,  
2º y 3er. piso 6, 5, 4, 3, 50 y 3 francos ) sólo consiste en la dimen-  
Pisos altos 4, 3, 50, 3 y 2, 50 francos ) sion de las habitaciones.

#### RESTAURANT A LA LISTA.

Almuerzo 3 francos—Comida 4 francos—Vino comprendido.  
Penión y cuarto á precio reducido por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especial la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á Paris, harán bien en telegrafiar, zzi: Paristel-Paris-Llegaremos (tal hora tantos minutos) estación tal (la que sea de llegada, Est. Nord, Orleans, Ouest—Montparnase, Ouest. St. La are) apellido del viajero. Un empleado del GRAN HOTEL DE PARIS, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama, no escuchar á nadie, tomar un coche y decir:

Gran Hotel de Paris, 38 Faubourg y Montmartre.

RENAUD-Proprietario y Director.

## Avería de Mar.

El infrascrito Agente de

### "LLOYD'S"

de "LA ITALIA" Societa d' Assicurazioni Marittime, Fluviale é Terrestri y de LA ALIANZA DE ASEGURADORES DE BARCELONA, está autorizado para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de Avería de mar.

L. C. Stagg.

INSOLACION Y MORRINA

magníficas producciones de la célebre escritora española Sra. Emilia Pardo Bazán, se hallan de venta en esta imprenta á razón de S. 3 cada ejemplar.

Los Andes

Guayaquil, Agosto 25 de 1892.

Higiene.

Contrista al espíritu más fuerte la indiferencia con que los personeros del pueblo miran generalmente los asuntos más importantes del bienestar social.

Es preciso que se presente una epidemia; que perezcan centenares de infelices á quienes no les alcanza el valioso auxilio de la Ciencia Médica; se espera que el mal amenace de cerca á esos mismos indiferentes; y sólo entonces, tarde muchas veces y á medias siempre, se repara en el peligro; se procura atenuarlo; se hace necia gala de actividad, de solicitud, de acierto!

¿Es así cómo se comprende entre nosotros el patriotismo?

¿Es así cómo se corresponde á la confianza pública?

¿Es así cómo se vela por los vitales intereses de todo un pueblo?

Y no es que la ineptia predomine en el Ayuntamiento; no es que allí falte siquiera un ápice del civismo que sacamos á relucir en todas ocasiones.

El Concejo tiene entre, sus miembros, facultativos competentes; tiene ciudadanos distinguidos que más de una vez se han hecho recomendables por sus servicios desinteresados y oportunos al país; tiene los elementos para poder establecer un régimen sencillo y fácil de salubridad local. El gasto se reduce á un pliego de papel.

¿Qué es, pues, lo que allí falta?

—Duele decirlo: voluntad!... ¡Y cuesta tan poco consagrar algunas horas á la obra benéfica de dictar un reglamento concienzudo y eficaz!

Tres sesiones del Ayuntamiento bastan y sobran para mejorar, en lo posible, las condiciones higiénicas de Guayaquil, por hoy y para siempre.

¡Aquí no se puede hacer nada!... Los reglamentos que se dictan quedan escritos! ¡Están de por medio, fatalmente, intereses que no es dado atropellar! ¡El pueblo no está educado todavía!...

Tales son las disculpas pueriles con que se pretende condecorar la inercia que, de insensata, raya casi en criminal.

¡Si: dejar que un mal se arraigue, pudiendo evitarlo de remediarlo, es un crimen de lea-humanidad!

Tenemos ya la influenza; tenemos fiebre amarilla y aún habremos de permanecer impasibles ante esos dos flajelos que han dejado tan triste huella en todas partes y aquí mismo?

No somos alarmistas; no andamos á caza de propaganda sensacional en modo alguno. Pero nuestro deber lo exige; y lo advertimos: si no se toman oportunamente las medidas de previsión que la más rudimentaria profilaxis aconseja, pronto Guayaquil será un vasto hospital.

Y del hospital al cementerio poco va: la crisis económica cambiará de aspecto.

Se quiere hacer efectiva la realización de alguna Agencia Financiera!...

Crónica.

Calendario.

Mañana Viernes 26 de Agosto.—San Zefelino papa y san Vitorios mártires. Boticas de turno. Hacén este servicio en la presente semana las siguientes:

La Botica del Guayas situada en la esquina intersección de las calles de Pichincha y Bolívar y la Botica del Pueblo en el Malecón.

Bombas de guardia. Hoy Lunes 25 de Agosto, hace la guardia de depósito la compañía "Avilés" número 12 y 20 haceros.

Fases de la Luna. Cuarto creciente el día 29 Luna llena el día 8 Cuarto menguante el día 15 Luna nueva el día 22

Baños del Salado. Mañana Viernes 27 de Agosto.—Marea llena por la mañana á las 8 1/2 Crecer por la noche á las 3 1/2

Nota.—Se recomienda á los bañistas las tres horas anteriores á la marea llena.

OPORTUNIDAD EN HISTORIA (CON CUANTO)

Concurso Literario Colón.—Sabemos que muchas personas se retiran de enviar sus composiciones, por no conocerse aún los nombres de los caballeros que han de componer el Jurado. Bueno sería que el Comité publicara cuanto antes esos nombres. Hasta nosotros han llegado rumores contradictorios: hoy quien asegura que los señores Llona, Borja (César), Marriott (Carlos), Avilés (José Matías) y Urviná Jado (José María) fueron designados para juzgar las composiciones.

Otros dicen que en vez de los señores Marriott y Avilés, fueron nombrados don Pedro y don Luis Felipe Carbo. Y hay quien afirma que la Academia Ecuatoriana Correspondiente de la Española, de la Lengua, será el tribunal llamado á dar el fallo en el concurso.

Sea como fuere, desearíamos saber cuanto antes la verdad y cuenta que somos eco de varios amigos poetas y literatos, que se abstienen hasta ahora, debido á la causa que ya queda apuntada, de mandar sus trabajos al Comité.

Estadua de Olmedo.—Esta mañana pudimos cerciorarnos, por propia vista, de la actividad desplegada en el trabajo de ese monumento.

Si así continúa, es indudable que estará terminado en Octubre próximo; y es por eso que insistimos en indicar la oportunidad de preparar la gran fiesta de la inauguración, en toda regla.

Cuanto á la obra, es de esperarse que corresponda al merecido renombre del arquitecto italiano que la dirige, D. Rocco Querolro.

Laboratorio Olmedo.—Después de visitar la estatua antedicha, para nos hasta el extremo Sur de la ciudad. Allí se está levantando á todo costo, el edificio en que, también en Octubre, habrá de inaugurarse otro monumento, el cual es de carácter privado, interesante y honroso para el país: el Laboratorio Químico de los señores Flores Ontaneda & C<sup>as</sup>.

Después de la glorificación del Genio, un grandioso triunfo de la Ciencia: es una coincidencia que nos regocija fuertemente.

Este Laboratorio, por sí sólo, está destinado á perpetuar la memoria de su fundador y jefe, el modesto cuanto hábil profesor, D. Ramón Flores Ontaneda.

Despedida.—Hoy ha estado á despedirse el representante de Los Tres Bemoles, cuyo último consorcio se dará esta noche, en el Teatro Olmedo.

Que tengan el éxito que se merecen los simpáticos artistas; y que al dejar nuestras playas lleven un grato recuerdo de Guayaquil.

Alerta con el tubérculo!—Tal es el lema de un artículo que nos ha sido enviado para que se publique, por un recomendable facultativo, tan interesante como necesario en prevenir al país de los gravísimos peligros con que se halla constantemente amenazado.

Por nuestra parte, no cejaremos en la labor emprendida; y sólo nos cumpla agradecer á quienes, como el inteligente y estudioso joven doctor de que hablamos, nos ayudan en la bienhechora propaganda.

De "El Eco del Pueblo" de Bahía de Araucara, tomamos los dos sueltos siguientes:

"FALCIFICACION.—La serie B. N<sup>o</sup> 721,514 de los billetes de á 5 sueros del Banco Internacional de

Guayaquil ha sido falsificada últimamente.

Podemos la noticia en conocimiento del público para que abra el ojo con los referidos billetes y no se deje meter gajo por liebre.

DEFERATA POLITICA.—Con el carácter de interino ha sido nombrado el Señor Olegario Santos Jefe Político del Cantón Sucre.

Salida del gominismo pupilejo, de Dn. Francisco Arellán, la población respica con más libertad y hoy podemos augurar una nueva era para el Cantón Sucre, pues han desaparecido los continuos tropiezos de antaño, entre la primera autoridad y los vecinos del Cantón.

Felicitações de todos veras al Señor Olegario Santos por su honroso nombramiento, y esperamos que nuestra humilde pluma no encuentre motivo alguno de censura durante su administración."

Importante. Ecuador.—Comisaría de Policía Municipal. Guayaquil, Agosto 25 de 1892. Sr. Jefe Gral. de Policía.

Para que Ud. se sirva poner en conocimiento del Sr. Freyre del J. C. C. el contenido que el techo de la escuela de niñas "Bolívar" está en mal estado y es una amenaza constante para las educandas de ese plantel y para los transeúntes.

Dios guarde á Ud. U. IZQUIERDO.

COMPRIMIDOS VICHY-LEFEDIT "Anillo de Hierro."

Los concurrentes al teatro "Oasis" gozaron anoche, al verando sólo en parte, de las singulares bellezas de esa partitura.

Vamos á explicarnos. La Sra. Capdevila estuvo felicísima en las notas altas; que generalmente las da muy bien; y fué aplaudida con soltura de merecimiento.

La Sra. Estrella hizo Ledia, de comedia. Pocas veces hemos visto tan perfectamente caracterizado ese papel de besta salamera que, á impulsos del histerismo místico, casi raya en la pinta que con lujo de pornografía pintan en sus personas López Ilago, se naturalmente en "La Monja".

Le guardábamos el secreto á la simpática artista: en la presenta postula de "Las doce y media" y en "El Anillo de Hierro," luce sero no como antes por el carácter juco-serio que nos ocupa.—La felicitamos.

El señor Sano, en el momento tranquilo; su estado calamitoso no nos inspira sino el más sincero deseo de que se abstenga de trabajar mientras recobra algo, á lo menos, de sus facultades perdidas, que, nos dicen fuera por otros notorias.

El señor Bepú, bastante mal en el canto; en la declaración, peor.

El señor Peyres, por qué no decirlo, irreprochable. Es digno de rehabilitación en la estimación del público guayaquileño. Se le ayuda con entusiasmo, no obstante el innombrado encorno con que está abrumado. Ahora es ya otra cosa, y puede contar con que se le aprecia en lo que vale.

El señor Chavez, muy discreto: sacó el de su Barba de San Marcel todo el partido que pudo; y contribuyó á salvar el anillo del timbre naufragio en que estuvo á punto de ocasionar Rodolfo.

El señor Solano, sin ser insoportable irrimol, así en la declaración como en el canto, estaría siempre bien. En su propia voluntad está ser digno heredero de las dotes de su padre, el recordado señor Atalano Solano.

Los coros, escasos, poltramos; pero se desempeñaron satisfactoriamente.

Para esta noche se anuncia las tres tandas siguientes: "El Crimen Misterioso," "La Gran Via" y "Las Niñas de Eoja."

Mañana debe trabajar en "Picio, Adán & C<sup>as</sup>" el señor Miguel Jarque, en uno de los bemoles.

No dudamos que el que saldrá alque en su trabajo, y que, como con guitarrón, cacerola, regadera, sartenes, casabeles, macarrones, copas, cen cerros y campanillas, dejará en el público un grato recuerdo de su raro talento artístico.

(Bien por la empresa! DILETANTE.

Carros Urbanos.—N<sup>o</sup> 1.070.—República del Ecuador.—Jefatura General de Policía de la Provincia del Guayas.—Guayaquil, á 23 de Agosto de 1892. Sr. Gerente de la Empresa de Carros Urbanos. El Reglamento de la Empresa de

Carros Urbanos prohíbe terminantemente el ascenso y descenso á los tranvías por la plataforma delantera; mas como se observa que esta disposición no es debidamente cumplida, ocasionándose por ello incidentes de mayor ó menor grado de afensas de la mínima infracción del Reglamento, vome precisado á dirigirme á Ud. con el objeto de que se sirva prevenir á quienes correspondiera el más estricto cumplimiento del precepto á que he aludido, á fin de que la autoridad no se vea en el obligado caso de adoptar medidas personales, para evitar la repetición de los hechos que han motivado este oficio, que espero de Ud. será atendido con el celo y solicitud que le caracterizan.

Dios guarde á Ud. RAFAEL T. CAAMANO.

Novena.—Mañana dará principio en la Iglesia de San Alejo, la novena del glorioso Padre San Jacinto.

Se invita á los devotos para que esa fiesta esté siempre á la altura del culto, como lo ha estado antes.

Leemos en "El Horizonte" de Portoviejo lo siguiente:

DIEZ DE AGOSTO.—En nuestra edición anterior publicamos el programa acordado por la Junta para celebrar la festividad de la fecha que conmemora la aurora de la independencia americana. Dicho programa fué fielmente cumplido: la comisión encargada de repartir invitaciones y tarjetas para la velada literaria y el baile que siguió, se acobardó con profusión y a cuanto de más notable tiene esta ciudad. Allí se vio, pues, agrupados en torno del estandarte de la patria, una numerosa y distinguida porción de Sras. y caballeros, desde las nueve de la noche hasta la cinco de la mañana, siempre en las más grata confraternidad.

A las nueve y cuarenta y cinco minutos del Presidente de la Junta, Sr. Dr. Antonio Salazar Zapata, anunció que iba á principarse la velada: la banda de música dio oír el Himno Nacional; y el numeroso auditorio permaneció de pie hasta que hubo concluido. En seguida el mismo Sr. Presidente leyó un conceptuoso discurso que fué aplaudido con justicia: siguió el Vice-presidente Sr. Dr. Federico G. Pérez Aspizua, actual Jefe de Letras, después el Sr. Antonio Segovia, Tesorero de la Junta, Sr. Don Antonio Segovia, Sr. Don de la misma; Dn. Abel Garcia, fue una buena composición poética, el señor Coronel Dn. Juan Villavicencio, Comandante armas de la provincia, el Sr. Dr. Napoleón Velásquez, Dn. José H. Avila y el señor Eleodoro Balboa, que cantó un merecido justo aplauso.—En el intermedio de los discursos de los caballeros que se sucedían en la palabra, la orquesta del salón dejaba oír preciosos acordes que animaban más y más la velada.—Cuando el Sr. Presidente declaró terminado este acto, se cantó el himno de lanceros. Así principio del bello regío, si cabe entre nosotros esta expresión.

Todo estuvo á la altura de las circunstancias: el salón de descanso para las señoras fué decentemente preparado y provisto de cuantos útiles pueden ser necesarios en esos casos. El Sr. Director del auditorio en general, mereció un voto de aplauso por el buen gusto que había desarrollado en todo; el salón de refresco, bien provisto y activo como la artillería de Waterloo, tenía también exquisites confites y jamones confortables, que á la hora precisa merecieron los debidos honores.

En suma, nada falta en esa fecha feliz en la cual se hubiera querido ver á ti, estimado lector, pues juzgo que eres hombre de corazón para estas emociones fuertes.

"AL SR. CRONISTA DE "LOS ANDES". En el número 3,555 del periódico con cuyo nombre se encabeza esta li nea, he leído un suelto de crónica en el que se contrae á felicitar me por la bien, por el remitido publicado en el periódico "El Horizonte", titulado CONGRUATOS.

No puedo menos, ya que Ud. me ha honrado demasiado con elogios inmerecidos, que darle las gracias y decirle que no he hecho más que cumplir con mi deber, ya como Jefe, ya como ciudadano.

Para que se informe del despacho, le doy á la lijera los siguientes datos: DESPACHO DEL JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA, RESOLUCION DE JULIO HASTA EL DIA 13 DE AGOSTO DEL PRESENTE AÑO.

Decretos de sustanciación.....454 Autos de sobreseimiento.....24 Autos de nulidad.....20

" dadas por concluido.....38 marío.....18

" declarando nulo todo lo actuado á costa de los Jueces instructores y asesores.....3

Autos declarándose incompetente el J juzgado por no ser las infracciones perseguibles de oficio.....15

Declaraciones recibidas.....16 Juramentos de los Secretarios Fiecales y defensores.....16

Autos de calificación de proceso.....8 Confesiones recibidas á los procesados.....18

Sentencias, entre condenatorias y absolutorias.....6

Procesos mandados archivar, por estar concluidos.....60

Causas en gado.....211 De éstas se han remitido en comisión á los pueblos.....23

Elevadas en consulta y por apelación ante la Excm. Corte Superior, donde residen en la actualidad, exceptuando las que han bajado.....26

En comisión, donde el señor Comisario de policía de O. y S. del Cantón de Portoviejo.....3

En comisión, donde el Juez Civil de la parroquia de Portoviejo.....2

Causas por dadas, Jefe á la mayoría de los autos, por las que disminuya el despacho de las actuaciones, más ó menos.....300

Autos de sobreseimiento confirmados por el Superior, revocados por no haber oído al fiscal.....13

Nulos.....10 Oficios de Jefe de Gobierno y de varias autoridades.....42

Remitidos en defensa del poder judicial.....2

Causas con auto motivado y suspensas por estar prófugos los sindicados.....35

Por el cuadro que anteriormente podrá U. usar en el momento del desempeño del cargo que se me ha confiado, y ver si tienen razón ciertos individuos que privadamente han criticado la conducta que observo en el despacho.

Por el poco tiempo de que puedo disponer, no he sido posible, formar el cuadro de la entrada y salida de Carcel.

Federico G. Pérez Aspizua.

Insersiones

ALERTA CON EL TUBERCULO

Costumbre vieja é invertebrada ha sido y es, la que existe entre nosotros, de expandir al público leche de vaca muy proferencia que siempre ignoramos, no sólo por el consumo, sino también por las autoridades, cuyo deber es velar por la salud y bienestar de sus gobernados; esta práctica, además de ser anticientífica, está reñida con las más triviales reglas de Higiene Pública, puesto que está probado hasta la saciedad que un número bastante crecido de estados patológicos son susceptibles de contraerse por el uso de ciertos alimentos.

Rompamos, pues, y para siempre, con la trivial rutina, esforcémonos para poner en práctica algún procedimiento científico que, alejándonos del método empleado hoy día—el uso del pesa-leche y del queso!!!—esté en armonía con la Bacteriología y la Química.

Nadie ignora hoy, que la Tuberculosis es una enfermedad específica, de naturaleza microbica y contagiosa; reconoce por causa la introducción en el organismo del bacilo de Koch. Que este bacillo penetre por la respiración del aire, que contiene los productos desecados de los esputos, ó la ingestión del agua, etc. no podemos negar por esto que existe otro mecanismo, quizá el más frecuente, por ser el más general general: los alimentos.

"El parásito de la enfermedad, ha dicho el Dr. Koch en su obra titulada el Tratamiento de la Tuberculosis, puede encontrarse en la leche, la carne y la sangre de los animales enfermos que sirven de alimento al hombre;—bunry, y sobre todo, conejo volatillo!—por consiguiente,—los alimentos pueden favorecer ó retardar el contagio tuberculoso.

Refiriéndonos al caso actual, recordemos que es la leche: líquido de secreción fisiológica, elaborado por las glándulas mamarias, es composición heterogéa, contiene los albuminoides, hidrocarbidos y cuerpos grasos unidos á las sales inorgánicas; es como dice Dujardin Beaujeu, "un alimento completo". Pero, sucede muy á menudo, que, juntamente con toda

Soles Peruanos.

En pago adelantado de suscripciones, de anuncios y de Remitidos a "Los Andes," así como por todo trabajo tipográfico ejecutado en esta oficina, se reciben los Soles Peruanos sin descuento alguno.

LA ADMINISTRACION.

Agosto 25 de 1892.

los productos nutritivos de este líquido, y sin que sea posible descubrir en él ninguna alteración por el simple examen macroscópico, existe el germen específico, de una enfermedad específica, la Tuberculosis.

Por el ligero estudio que acabo de hacer sobre la composición química y bacteriológica de la leche, se deduce a priori: que su calidad depende, o mejor dicho está en razón directa del estado de salud del organismo que lo elabora; en efecto, no se puede concebir—cualesquiera que sea el manifiere—que un organismo pobre, cuyas funciones de asimilación están debilitadas, ora por fatigas, ora por falta o escasez de alimentos reparadores, ora, en fin, por enfermedades, etc. etc. sea capaz de suministrar alimentos sanos y nutritivos. Por otra parte, toda causa susceptible de empobrecer el organismo, todo aquello que produzca la miseria fisiológica, disminuyendo la resistencia de la economía, predispone a la Tuberculosis.

Ahora bien, supongamos por un momento que la leche de las vacas tuberculosas no sufra alteración ni cualitativa, ni cuantitativamente en su composición química, y la ingesta diaria de una leche que contiene bacillos de Koch, no es causa suficiente para desarrollar la enfermedad, aun en las personas que a primera vista parecen no predisuestas a Jurguenos por analogía: en la práctica médica acontece diariamente que un facultativo instruido prohíbe la lactancia materna, ó la de las nodrizas, cuando aquellas madres ó estas nodrizas adolecen de alguna enfermedad contagiosa; al tomar semejante norma de conducta, no los mueve otro fin que prevenir ó retardar un estado patológico. No es verdad que la higiene y el sentido común nos obligan a rechazar lo insalubre y peligroso!

La especie bovina, cuya hembra suministra uno de los alimentos de primera necesidad, es también la más predispuesta a contraer la tuberculosis; y será racional hacer uso de una leche que contenga el bacillus, si sabemos nosotros la procedencia de la leche que consumimos diariamente? Seamos francos, ¿se ha pensado en ello alguna vez? ¡nuestras autoridades han dictado algo que se relacione con este asunto! Desconozco completamente toda legislación ó reglamento á este respecto: pero puedo asegurar en obsequio de la verdad y sin tratar de hacer efectivos las responsabilidades conseqüentes á esta infracción de la Higiene, que no existe ni decreto ni reglamento alguno que verse sobre la materia.

¿No sería posible reglamentar el ramo sobre bases sólidas é inamovibles, nacidas únicas y exclusivamente de la observación científica de los hechos, y que, cumpliendo á la vez el deber de autoridad, nos haga pasar ante los ojos de los pueblos civilizados como un pueblo que progresa y aspira á su perfección? ¡Cada vez hay difícil cuando el amor á la Patria y á nuestros semejantes nos impulsan!

Hay en mi concepto un medio sencillo y práctico. La linfa ó tuberculina de Koch, creación sublime del genio investigador del profesor alemán, ha venido á iluminar los horizontes de la Ciencia, haciéndonos concebir balagánicas esperanzas, que, á no dudarlo, se convertirán en palpable realidad.

¿Puede aquél á quien la suerte astuta para darle como premio de su constante labor, las bendiciones de los afectos del túbulo y junto con ellas, el reconocido por todos los médicos está, que la linfa de Koch y la tuberculina francesa poseen propiedades orgánolepticas, químicas y fisiológicas exactamente iguales. Según se deduce del informe presentado á la "Sociedad de medicina Práctica" de París, por los profesores Léon Petit, Gautreuil y Goussier en la sesión del 18 de diciembre de 1890, así como también su escaso valor curativo; pero, considerada como medio diag-

nóstico, es excelente, sobre todo tratándose de las especies inferiores. Bajo su influencia se han agrupado lesiones al parecer desemejantes, tales como el lipas, los tumores blancos y la escrófula.

He aquí los hechos: ahora pensamos en remediarlos.

Nada más hacedero que la adquisición de la linfa: el Sr. Dn. Ramón Flores Outeña la sabe clasificar, no necesitamos, sino que la autoridad tome á su cargo la reglamentación de este ramo.

Así lo esperamos. Guayaquil, 24 de Agosto de 1892. J. D. B. R.

Folleto.

LA INDIA OCCIDENTAL.

[Continuación.]

Precavido, ó mortal, las astucias de una tal seducción como-dática que con venales frías lisonjas las usuras mas torpes multiplican. Rísele en lo exterior y acomodable llano, y tal vez cuando se le pisan, vá desmenujando poco á poco la soberbia inchazón que reprimial entonces exeritán sus astucias en aquellos incautos, que alucinan, esa crueldad total desapiadada que hace, del que naufraga, tanta pñal. También ostenta entonces la insurgen-

cia de aquellas Naciones, que se admiran reveladas acaso contra el cielo, porque no las permite, que lo atañan? Entonces la fereza de su orgullo se desploma veloz, mas donde tira el discurso? No es esta la pintura que al vivo, a los Hipocritas designa? Queden con su opinion, ó buena, ó ma-

la, y quedese la Mar con su malicia, entre tanto atemoris al embarque de nuestros campeones, que ya insta. ¡Observad esa intrépida constancia, esa inquietud, y gozosa gritería con que corren álzase a embarcarse, dejando las personas mas queridas! Quéan festivos clamores, por el aire, vuelan ¡vagan! resucitan, se disciplinan. ¡Que armonioso concierto se percive! Que afecciones, que votos, y que vivas! Despidiéndose aquellos de sus Madres: y estos de otros Padres, que acudían dan bien a conocer, que los peligros hablan al corazón, y le humanizan. ¡Nada allá que rechace, a ese asamble a ese officio Padre de familias: el buen Martín Alonso, como besa, y como, entre sus brazos, acaricia los Farbullos tiernos, que llorando a Dios, claman, a Dios a Dios, ¡Taitai! Por acá se apercive aquella esposa que con mil amorosas despedidas, reclaman al pecho de su esposo, y que vas dice, y me dejas, vida mía? No hay facundia, ¡igualmente ciertamente a los nobles afectos, con que explica estas inimitables connocciones, la naturaleza enternecida! Pues el cordial idioma de que usa, y que ni la Ríetora entiende, con afectos, mas que los q' con palabras, lo que dentro se oculta, significa! Pero ya se nos van las caravels! Ya el viento conductor las velas inclina ya el estrecho ha cesado de los cabos ya se alejan: ¡ah! Ya no se divisan! ¡Que pesar! ¡Dios con Dios, aventureros! vuestra ruta se arregle: se dirija con tanto acierto, que ningún escollo se atreva temerario á interrumpir! Y vosotros, amados Patriotas, que aborzo estareis de su partida: esperad el regreso prometido: quizás oiremos cosas inauditas! esperad los efectos del anuncio, que autoriza, no al mal sobernadas, de la dulce Atlantia, nos dejaron especies no vulgares; aun escritas. Talvez logrará España, por su hazaña, que fue de siglos barbaros indigna llegar hasta las puertas Orientales donde la Luz solar nunca se eclipsa.

LIBRO SEGUNDO.

La inquietud, que causo generalmente aquella expedición aventurera, en que bajo la fe de un hombre solo, aventuro Casullo, con muchas fuerzas, a nadie, con efecto, desvelava la suerte, como al cuidado de la Reyna de la magna Isabel, noble Amazona, y mas que varonil Penthesilea. No obstante, que ganada ya Granada, debía una victoria tan completa a los Reyes vencedores consolar a los que, por sus vengadores de tan largas fatigas, y molestias; la suerte de Colon, menos cargada de fatales pronósticos, que incierta, por su inestabilidad, era un asunto no fácil de apartar de la cabeza. Hubo quien afirmase, que tragadas las tres Naves, q' horror de la violencia

de un Turbillon furioso, ni aun saldría quien contara el fin tragico, supiera. Otros menos dispuestos a la alud, que a la credulidad, se lisonjearían, estarián observando, desparados, como alla en el Tíreno, las de Pócas, luchando con las olas resacañadas, por haberse atrevido a sorprenderla! Y que amotinados varios vientos contra las desvalidas caravels en el menor desdono, atentarían aventurarias adonde no parecían!

¡Oh bien asustados, ítem metiendo entre Escilla, y Caribdis, las de cerca, que si evitan la una, dan a otra la olivision infanda, de soberbias! O talvez arrojadas al distrito del terrible Aquilon; cuya soberbia, que a la de los Ciclopes propaga executa catastrophes horribidas! Ni sólo presenciamos el mortal que al Almirante hiciese, de una negra felonía, capaz, interpretando que se habria pasado a otra Potencia! Como se ha visto herir un bormiguero al punto que lo urgan, ó mearan, aun heriban del vulgo, los rumores, contra la expedición, y sus ofertas!

¡Contempla a los que, ocupaban dia, y noche, su alma, siempre llena de ideas elevadas distraían algun tanto, sus optimas ideas! El sueño se alejaba fugitivo de unos ojos, que des miraban sobre el público bien; y que querían ver logrado su empeño, aunque peres

[Can] (Que votos) que suspiros no exalaba su amante corazón, en la seceta camarera interior de su esperanza; donde exige un altar de su firmeza!

En vano las mudanzas de la Luna dan en las de su sexo tantas bueltas! por mas q' predomine su incostancia, en la firme Isabel, nada se altera. Es cierto que parece cada instante de tardanza pesada; inmóvil pedia, mas aquella, que espera de lo alto su consuelo, de nada desespera: corre tí: apresura diligente, ¡oh Astro luminoso, tus tareas! repasa de tu Eclicpiata, las casas con mas velocidad que la que ostentas, para que se aceleren las caricias, de nuestros deseados, en su buelto con solloquios tales divertida la Castellana vigilante Astrea, de sus incertidumbres afectivas, esas perplejidades (pasajeras: Pasando, y repando en su memoria los auspicios fatidicos de aquella

comandada toda a grandeza; cuando improvisamente se divaga una voz estable, y placentera: de que arribado al Puerto de Lisboa el Almirante, con felices nuevas, traía cosas raras, de otras Indias, que las Orientales, oportuna! No es fácil explicar las mutaciones ni la inconstit, con que fermentan esos animos, que desfallecen pocos momentos antes, de libezal! No he visto la mar alborotada con inexorables impaciencias, cuando algun uragan impetuoso irrita sus voraces tentáculos, y que con tanta eficacia reme su inquietud, y su brabeza? pues así se mostraban agitados aquellos corazones al saber! Vuelan atropellados los avisos! La fama infatigable, que modelan rincón, ó peñal, que no recorta, que se exalta parece, aun mas q' buelta! Los espíritus vanos, y ligeros, inundan toda España de novelas: no se habla, ni trata de otra cosa! Los rancios, ya no habran, cuentos de

(viejas) Los Reyes rebosando de alegría y reconocido esplendor, del Rey de les agarda, no se olvidan de aquel sumo Dador, q' es causa de ella. Colon llegado a Palos, y traído quasi en Palmas, de la villa enteria, determina pasar a Barcelona, donde estaba la Corte bien dispuesta por una y otra parte se aseguraban a condescender la mutua complacencia de avistarse: correo sobre correo, se le despacha, y el volando llega; despues de adelantar por precursoras, las cosas mas brillantes y selectas, que divulga la civilita desparada, de otras desparadas, no desparadas, ni Mientras que los costales desparados, y mientras que la mar alborotada, con esa novedad, se pone inquietada, sobreviene a la Pinta una desgracia, que a varios paros señal fuere, de Solose de improvisa, que sobreviene aquél Turbillon furioso, que cubre la dirección bobule de la Pinta, como el freno al caballo, y a el su

[jela.]

¡vencida! venolosa voltear desgaritada, del viento y del acaso contingencias, en peligro inminente de naufragio del qual escapar pudo mi apenas, al favor de una diestra maniobra, q' con gran prontitud, e igual destreza, hizo su capitán, Martín Alonso, logrando, q' aun las olas le obedecian. Ese fracaso, que aconteció, acaso, por alguna tematica infidencia, es credo fatidico presagio, por la tripulación: hal' zoveleral enmendado el error como se pudo: y prosiguiendo todos en conserva para una refacción algo mas fresca. De allí, a seis de Septiembre, nos leva con rumbo al Occidente, via recta en el siete perdidos ya de vista toda, y a dos de losados, a la tierra! Considerad ahora, qual sería de los arrepentidos, en su extrema consternación, la rabia: inconsolables lloran, sin esperar volver a verla! Continúa un destino tan incerto, quanto las veleidades eran ciertas habmo: observando los indicios, que ciertos corrientales acarrear. Aquello que se nos esperanzaban, por los mil contornos, malos crañtando con la fatal melencolía, una fuerte manía se desentapala, que un día de otro descrepaba una noche a otra noche se comienda; y esa uniformidad, no interrumpida para la observación, sirvio de regla: pues al mismo compas de la bonanza flía yo, entre mis náuticas tareas, demarcando los puntos importantes, que el aspecto de los tres estrellas Mas por no descalibrarse, sinó el viento, y agua, en la total circunferencia se imaginan los tintos Marneros, que el teneloso abismo les esperal En medio de tan tristes ilusiones, concurrendo la tarde, a recrecerlas, veis aquí, que se ofrece de improvisa una bien singular, graciosa escena. Era una gran columna de Delfines, que desfilando, pasan a presencia de las tres Naves; no menos extrañas para ellos, allí, donde se encuentran. Cada qual, retonando, despedía un pencho de agua, con tal fuerza que obscurecen la Atmosfera, formando de Plaz de Cristal, torcida niebla! El Exército mas disciplinado, marchando, tremoladas las vanderas, jamas presentará una perspectiva, que haga tan agradable la sorpresa! Diferentes también mostraron manios hababan la marcha lisonjera de la tropa delfina: Tiburones, que son bestias caribonas: Ballenas: Atunes, y Toninas pasantes, con algunas horribles Tintoreas; tan vorazes a fe, y tan atrevidos, que a un hombre de un vocativo lo ataca, y lo devora! ¡vial! Siguese a ese espectáculo, entre otros, el de un Mastil flotante, q' no lo pizas hal' nadando; sin las trabazones que se suele unir a la cubierta. ¡a que así preocupados discurren según el mal humor de su hazaña las repatan por naufragos tan quietas que obscurecen la perspectiva. ¡Basta q' a un castel se comolaban Confusion mejor una sequeta, que continuo despues, con el evento, la proxima resaca descubierta. Encendíase mas nuestro deseo

venolosa voltear desgaritada, del viento y del acaso contingencias, en peligro inminente de naufragio del qual escapar pudo mi apenas, al favor de una diestra maniobra, q' con gran prontitud, e igual destreza, hizo su capitán, Martín Alonso, logrando, q' aun las olas le obedecian. Ese fracaso, que aconteció, acaso, por alguna tematica infidencia, es credo fatidico presagio, por la tripulación: hal' zoveleral enmendado el error como se pudo: y prosiguiendo todos en conserva para una refacción algo mas fresca. De allí, a seis de Septiembre, nos leva con rumbo al Occidente, via recta en el siete perdidos ya de vista toda, y a dos de losados, a la tierra! Considerad ahora, qual sería de los arrepentidos, en su extrema consternación, la rabia: inconsolables lloran, sin esperar volver a verla! Continúa un destino tan incerto, quanto las veleidades eran ciertas habmo: observando los indicios, que ciertos corrientales acarrear. Aquello que se nos esperanzaban, por los mil contornos, malos crañtando con la fatal melencolía, una fuerte manía se desentapala, que un día de otro descrepaba una noche a otra noche se comienda; y esa uniformidad, no interrumpida para la observación, sirvio de regla: pues al mismo compas de la bonanza flía yo, entre mis náuticas tareas, demarcando los puntos importantes, que el aspecto de los tres estrellas Mas por no descalibrarse, sinó el viento, y agua, en la total circunferencia se imaginan los tintos Marneros, que el teneloso abismo les esperal En medio de tan tristes ilusiones, concurrendo la tarde, a recrecerlas, veis aquí, que se ofrece de improvisa una bien singular, graciosa escena. Era una gran columna de Delfines, que desfilando, pasan a presencia de las tres Naves; no menos extrañas para ellos, allí, donde se encuentran. Cada qual, retonando, despedía un pencho de agua, con tal fuerza que obscurecen la Atmosfera, formando de Plaz de Cristal, torcida niebla! El Exército mas disciplinado, marchando, tremoladas las vanderas, jamas presentará una perspectiva, que haga tan agradable la sorpresa! Diferentes también mostraron manios hababan la marcha lisonjera de la tropa delfina: Tiburones, que son bestias caribonas: Ballenas: Atunes, y Toninas pasantes, con algunas horribles Tintoreas; tan vorazes a fe, y tan atrevidos, que a un hombre de un vocativo lo ataca, y lo devora! ¡vial! Siguese a ese espectáculo, entre otros, el de un Mastil flotante, q' no lo pizas hal' nadando; sin las trabazones que se suele unir a la cubierta. ¡a que así preocupados discurren según el mal humor de su hazaña las repatan por naufragos tan quietas que obscurecen la perspectiva. ¡Basta q' a un castel se comolaban Confusion mejor una sequeta, que continuo despues, con el evento, la proxima resaca descubierta. Encendíase mas nuestro deseo

al ver las palizadas, y las yerbas, q' a vuelo alienta: van de la corriente, arrancadas alla de las riveras. Vimos tambien algunos Alcatraces, que andaban esparcidos a la Pesca: indicios todos, para mi, seguros de Costas, o de Playas, no muy lejas, pero los despechados Marneros, que no atienden a otro, que a su tema, interpretandolas acagiamente reputan esas cosas por siniestras. Crecio tanto el despecho reprehensible de los mas obstinados: fue tan terca la tenacidad, con que intentaban volverse desde allí, que me bloquean ya descubiertamente amotinados, y descubierto que la Mar me sumergiera! Penetrado el designio de su trama, esforce quanto pude la Cauteia, y hablando abundantemente a los inquietos conseguí que aquietasen su aspereza.

[Continuará.]

CIENCIAS.

HERNIA EPIPLICA INGUINAL.—QUISTE DEL EPIPLÓN.—T. T. natural de Zacatecoluca, de 35 años de edad, entra al Hospital el 26 de mayo del corriente afecto con un pequeño tumor del tamaño de un huevo de gallina en la extremidad superior del gran labio derecho de la vulva y con el eje longitudinal en la dirección del canal inguinal, ligeramente blando, irreducible, da la percepción una sensación de matidez.

Al principio refiere la enfermedad que desaparece cuando se colocaba en una posición horizontal para volver a aparecer al ponerse en la vertical, sobre todo cuando había algún esfuerzo. Poco tiempo después ha notado que a pesar de tomar la primera de las posiciones indicadas, el tumor no se reduce.

Diagnóstico: Hernia epiploica con adherencias al sacco.

Tratamiento: Después de incidir a lo largo del eje longitudinal del tumor, se abre el sacco que permite así la salida de un líquido seroso escaso, la aparición de una pequeña parte del epiplón y un quiste desmoronado en él, conteniendo unos 40 ó 60 gramos de líquido; trase del epiplón a fin de separar los mas posibles, movimiento que permite observar que éste estaba adherido al cuello; ligase solamente la parte accesible á la tracción y córtase el fragmento correspondiente: en seguida se practica la disección del sacco hasta su llegada al cuello, en cuyo punto se colocó una liga larga, se suturaron los pilares con catgut al aceite de eucalypto, y toda la cavidad que habia quedado, con tres plenas de suturas, y por último se puso una curación yodofornada.

A los ocho días se retiró la curación y como no se habían absorbido todavía los hilos de catgut superficiales, se puso una segunda curación que fué retirado ocho días mas tarde, cuando ya estaba perfectamente cicatrizada, lo que se anunció á la paciente para ser retirada cuando quisiera.

La temperatura fué normal. El 15 de junio salió del Hospital.

[Pasa á la 4ª página.]

SOBRER LAS BACTERIAS.

DETERMINAR la naturaleza de la enfermedad ó sea el mecanismo íntimo que preside á los trastornos que observamos en el organismo, ha sido difícil...

Esta última, sin embargo de que sus principios llevan ya la poderosa acción de los hechos y de que á ellos se debe uno de los más positivos recursos con que cuenta el arte de curar, esto es, la antisepsia, ha tenido sus adversarios como toda nueva doctrina...

¿Puede establecerse, en principio, que toda enfermedad infecciosa reconozca por causa inmediata un microorganismo?

Desde luego nos decidimos por la afirmativa; pero antes de formular las razones que nos fundamos, veamos cuáles son las objeciones que vulgarmente se presentan para discurrir en las doctrinas microbianas...

Más ó menos son éstas: El aire que respiramos, el agua que bebemos, los alimentos que ingerimos, y en general, casi todos los cuerpos en las condiciones normales de temperatura y presión...

codiciada presa, y determinar así inevitablemente toda suerte de enfermedades; mas como en el hecho no sucede así, como los mismos microbios patógenos descubiertos no son inofensivos...

Casi todos los sabios fundadores y propagadores de la ciencia en cuestión, se han ocupado en establecer las condiciones sin las cuales la acción de las bacterias es nula, las que son necesarias para su vitalidad...

SALON DEL GUAYAS.

Calle 9 de Octubre, No. 35

El nuevo propietario de este conocido centro de reunión, pone en conocimiento de sus numerosos amigos y del público en general, que consultando el poder proporcionar las mayores comodidades...

Lunch á toda hora
Frescos de toda clase
Surtido completo de la materia cores.

Pinceladas.

Terminada ya la primera edición de esta importante obra nacional, elegantemente impresa y con magníficos grabados, se halla de venta en la relojería y joyería Norte-Americana...

Las personas que se hayan suscritas á la obra anticipadamente, det en dirigirse provistas de su recibo al almacén del señor don José Salcedo D., calle de Pichincha...

Cada ejemplar vale dos sucres

Eliot E. Silva.

“LOS ANDES.”

FUNDADO EL AÑO 1863

PUBLICACION DIARIA.

Precios de suscripción.

PAGO ADELANTADO.

Suscripción mensual... \$1.
Id. trimestral... \$3.
Id. semestral... \$5.
Id. anual... \$10.
Número suelto... 10 cts.

En el Extranjero.

Semestre... \$7.
Año... \$14.

Tarifa para Avisos

Table with columns for duration (1 rez, 3 ves, 6 ves, 10 vs, 15 v, 1 m, 2 m, 3 m, 6 m, 12 m) and rows for different types of ads (1 hasta 2 pldas, 2 pldas, 2 pldas, 4 2 clms, 3, 4, 5, 6 columns).

Avisos en la 3ª página 25 oyo de recargo. Avisos en Crónica 50 oyo de recargo. Toda publicación deberá pagarse adelantada.

La redacción no de vuelve ningún original aun en el caso de no publicarse.

CONSEJO A LAS MARDES

El Jarabe Calmante de la Sra. Winslow deberá usarse siempre, cuando los niños padecen de la dentición, proporciona alivio inmediato al pequeño paciente...

FOTOGRAFIA AMERICANA, Junto al Teatro.

Este acreditado establecimiento que durante algunos días ha permanecido cerrado con motivo de estar haciendo en él importantes reparaciones queda abierto desde esta fecha á la disposición del público de esta ciudad.

Deseosos sus propietarios de ofrecer trabajos dignos de sus favorecidos, no han omitido medio alguno para adquirir las aparatos de sistema más moderno así como también materiales de primera clase...

TRABAJOS ESPLENDIDOS, Precios al alcance de todos.

FOTOGRAFIAS DESDE S. 20 HASTA S. 4 DOCENA

Pinturas!

A precios sumamente bajos vende MINERAL PAINT DEVELOPING Co. sus acreditadas pinturas...

A personas que deseen probar nuestras pinturas, tendremos mucho gusto en obsequiarles conveniente cantidad de ellas.

F. V. Reinel

Guayaquil, Julio 17 de 1863.

Imp de “Los Andes”

LOS Polvos de Rogé

ESTABLECIMIENTO APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS. Constituyen el verdadero purgante de las sordas, de los niños de los temperamentos débiles...

Aviso á los Consumidores

Los PRODUCTOS de la PERFUMERIA ORIZA L. LEGRAND. 11, Place de la Madeleine, PARIS. Tipos como el: ORIZA-OIL - ESS-ORIZA - ORIZA-LACTE - CREMA-ORIZA...

VINO DEFRESNE

Adoptado oficialmente por la Academia y el Hospital de París. El vino de Peptonas Defresne es el más precioso de los tonicos...

SORDOS.

Una persona que se ha curado de la sordera y ruido de oídos, que ha padecido durante 28 años, usando un remedio sencillísimo, envía su descripción gratis á quien lo desee...

POSADA ROCAFUERTE.

Estudios para abogados ó otros hombres de letras. Departamentos para familias. Habitaciones independientes, amuebladas ó sin muebles.

Manuel Oyarvide.